

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Jueves 18 de Setiembre de 1913.

Nº 17

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL
Organo del Partido Civil de Puntarenas
Saldrá dos veces por semana

REDACTOR:

EL PARTIDO CIVIL

Editor: Juan B. Romero C.

Administrador: Leonidas Poveda

LA PLA ASTANTE MANIFESTACION FERNANDISTA

(Aplastante para los neos)

Ya se verificó la tan anunciada manifestación nea, preparada desde hace un mes, para recibir a su candidato. El pueblo correspondió a las esperanzas del pueblo, aunque no a las de los Jefes fernandistas.

La manifestación se compuso de 500 hombres (ticos y extranjeros), y 400 entre mujeres y chiquillos, según datos los más liberales que hemos oído entre civilistas, duranistas y neutrales. Los fernandistas con su costumbre de quintuplicar los informes de sus manifestaciones, tanto en números como gráficamente, tenemos entendido que han telegrafiado diciendo que tuvieron 2500. Hemos oído cálculos de dos caballeros extranjeros, anticivilistas para más señas, que aseguran que la manifestación, cuando habló don Máximo, no pasaba de quinientas personas. Retamos a los fernandistas a probar con firmas de personas extranjeras, que están acostumbradas a ver y calcular multitudes, que su manifestación llegó siquiera a mil.

El Réprobo hizo su entrada triunfal (sic) del brazo de los señores Mateo Albertazzi, extranjero, y Abel Sánchez, costarricense. Parecía como si estos señores quisieran sostenerlo, tal colgaba él de sus brazos, para evitarle caer en caso de un desmayo ocasionado por la desilusión. Los neos, neas y neitos ocupaban setentecincio varas de la calle, no por todo el ancho. Es bien conocida la disciplina del partido fernandista, y nos extrañó que su gente no viniera organizada; alguien a quien hablamos de esto, nos dijo: son ardides de los Jefes para

evitar que los cuenten, pues no les conviene. Los arcos se quedaron burlados algunos de ellos, porque don Máximo en vista del fracaso, no hizo el recorrido que le tenían señalado. La caballería se compuso de cincuenta y un ginetes, incluido un niño como de seis años, y era comandada por don Napoleón Soto. La componía gente en su mayor parte desconocida. (No estarían entre ellos los cuarenta y pico nicaragienses que tenían en las fincas neas para incluir en el censo?). Lo único de qué no podemos informar es del Festín de Baltazar, digo, del banquete conque por la noche la Directiva (no el partido) obsequió al Jefe; y no podemos informar de eso porque esa fué la fiesta de la aristocracia fernandista, y eso poco le importa al pueblo para quien nosotros escribimos.

Vamos a terminar analizando tres pasajes del célebre discurso del tribuno señor Fernández, pronunciado a su llegada en la plazoleta de la Iglesia. Dijo que "Así como están aquí, están en todo en todo el país" visto como están aquí, y confesado por él mismo que así están en todo el país, para qué continúa trabajando el fernandismo? Otro "yo traje armas, es verdad, pero fué para armar a costarricenses" y para matar a quién? decían los extranjeros. Y por último dijo "yo nunca he ido a pedir protección al tirano Zelaya, ni he tenido negocios con él" ¿y ahora que dirán los liberales nicas? o ¿habrán dejado esos liberales de ser zelayistas, por estar caído su Jefe?

Ahora un detalle de cultura: algunos individuos lanzaron, frente a la casa cural, mueras al Pbro. Valenciano, por el crimen de ser civilista.

CRONISTA.

Atropellos policíacos

El 15 de Setiembre de 1913 será memorable para los puntareneños civilistas y jamás se borrará de su memoria el cúmulo de vejámenes y atropellos de que ha sido objeto de parte de la Policía comandada personalmente por el Comandante de Plaza J. J. Arias.

Se celebraba la fiesta escolar en el Parque Victoria y so pretexto de evitar bochinchas se prohibió a los civilistas penetrar en aquel paraje público.

Esta disposición disparatada provocó las protestas de los rojos al ver que solo

con ellos obedecía aquella orden. Los fernandistas recorrían las calles viviendo a su réprobo y echando mueras a los candidatos contrarios y tales demostraciones de hostilidad provocó la ira de los civilistas que contestaban de igual manera, con lo cual se exaltaron los ánimos y se formaron los bochinchas y para separar a los contendientes la policía en todos los encuentros cargó fuerte con los nuestros dándoles cintarazos sin misericordia conduciéndolos a la cárcel. Al señor don Alberto Delgado por cuanto intentó calmar los ánimos fué conducido al cuartel por orden de Arias quien con altanería propia del Czar ruso ordenó su detención y no fué posible que le permitiera su salida hasta que recibió orden superior.

Tanta cincha y flajelo recibió el pueblo que los Jefes de los partidos civilista y duranista protestaron ante el señor Presidente de la República y Ministro de Guerra, narrándole los hechos como habían pasado.

Arias ha demostrado al pueblo de Puntarenas su odio mal reprimido a los partidos civil y duranista y su exaltado fernandismo, de manera que desde hoy queda completamente inhabilitado para continuar desempeñando el delicado puesto que el Gobierno le confió. Son muchas las planchas que ha hecho, pero la de hoy no tiene nombre.

Ha ordenado echarse sobre el indefenso pueblo de Puntarenas que ostenta las divisas roja y verde y así no se respetó ni a las mujeres para volarles cincha y llevarles a la cárcel, casi de rastra.

El pueblo honrado de Puntarenas protesta de tantos vejámenes y atropellos y si el Gobierno desoye el clamor público este pueblo tendrá que hacerse justicia por sí mismo.

El 15 a las 6 p. m. ordenó Arias el cierre de las refresquerías La Eureka y La Magnolia. Sus dueños protestaron de esa medida violenta y el señor McAdam también se dirigió al Presidente de la República protestando de esa medida, habiendo tenido palabras fuertes para Arias a quien le dijo sus verdades en su propia cara. También mandó cerrar los clubs políticos de modo que no hubo reuniones esa noche. Tal orden ha sido muy comentada.

El Partido Civil, con el fin de evitar bochinchas hizo un viaje a Esparta el 14 día en que el Ré-

probo hizo su fracasada ovación en este puerto, pero a su regreso ya se puede suponer las provocaciones de que fué objeto por parte de esos eternos trastornadores del orden público.

El Comandante Arias es el causante de todos los desordenes, pues su fernandismo descarado lo han obligado a no proceder con imparcialidad y cometer la serie de atropellos de que se le acusa. El Gobierno ha mandado levantar una información minuciosa de todos los hechos y de esta vez se pondrán las cosas en claro. La presencia de Arias en el puesto que ocupa es una amenaza para la tranquilidad pública.

UN CIVILISTA.

SIN CARETA

Así nos ha gustado ver al Comandante de Plaza de esta ciudad, haciendo causa común con el partido fernandista; lo vimos desde Pueblo Nuevo hasta el otro extremo de la ciudad, vestido de paisano, dando algunas instrucciones.....; lo acompañaban tres notables fernandistas; en su presencia dijeron otros tres de ellos "que se quedarán los civilistas en Puntarenas para comérselos"; y quizás a eso obedeció la actitud del señor Arias al decirle al Presidente: "que le parecía inconveniente el viaje del civilismo á Espartera porque podían haber desórdenes, y que él se comprometía a guardar el orden en esta ciudad con la policía que él tenía" a lo que le contestó el Presidente "que lo iba a pensar". Esto ocurrió como un hecho real, aunque lo niegue el señor Jiménez.

Y en efecto, nos dió pruebas de sus altas miras el señor Comandante ayer, que con motivo de que don Alberto Delgado estaba evitando las colisiones del civilismo con el fernandismo, lo mandó al cuartel sin ninguna consideración, metiéndolo a un calabozo de los que se usan para los criminales.

En el acto intervino don Manuel J. Grillo para solicitar la libertad del señor Delgado, y el Comandante le contestó que no lo ponía en libertad con ninguna garantía, y que permanecería allí hasta hoy. Con tal resolución

ocurrieron diferentes miembros de partidos en queja al Presidente y Ministros, y fué puesto en libertad el señor Delgado a las siete de la noche.

Veremos si el señor Comandante cumple su palabra que le dijo a alguien de "que primero salta él de Comandante que el señor Delgado ayer del cuartel". Y visto el ensañamiento del señor Comandante preguntamos, ¿a qué obedece la actitud de este señor con Delgado y nos contestaron: recuerde U. la actitud de Delgado en el asunto de don Diego Chamorro y encontrará el motivo del odio que le profesa el señor Comandante; pero señores, les contesté yo: si el señor Comandante de Plaza de Puntarenas, atropellando la dignidad y decoro hace causa común con aquellos mismos que, cuando el incidente de don Diego Chamorro, lo trataron peor que a una infeliz ramera, pues no hubo vejámen que no le hicieran.

Y el hombre q' olvida las ofensas inferidas a su dignidad y decoro, tanto más si viste el honrado uniforme del militar y tiene que ser el guardador del orden de una ciudad, ese hombre constituye un peligro para la sociedad, para el Gobierno y para las libertades públicas. Ese hombre no merece la confianza de un Gobierno que como el actual es de respeto mutuo, igualdad y fraternidad.

Un Republicano legítimo.

Punts. 16 de Stbre. de 1913.

Mis 4 horas de calabozo

Si el hecho que voy a relatar hubiera ocurrido en Nicaragua, Méjico, Guatemala u otro país en donde la libertad del ciudadano es obra muerta, a nadie le habría indignado la orden arbitraria, altamente injusta, que ayer por la fuerza bruta se me hizo cumplir; pero aquí, en donde aparentemente se vive en una república, el caso no ha podido menos que considerarse insólito, temerario, caprichoso y torpe.

Como a las doce del día de ayer, en el Parque Victoria, dió principio la fiesta escolar prepa-

rada para festejar el día de la Patria; eso dió lugar para que a dicho lugar concurrieran individuos de todas las agrupaciones políticas; poco tardó en que se vivaran a unos y otros Candidatos y a tales vivas siguieron los mueras al tirano Yglesias, al Réprobo, a la chancha, al 5% etc.

Mi casa queda a unas 50 varas del citado parque; a la bulla salí, y momentos después me encontraba con otros jefes del civilismo calmando los ánimos. Mi esfuerzo porque no hubiera colisión fué grande, pues tanto un grupo como otro se dirigían insultos y se amenazaban; era casi seguro un choque. Mi actitud la presenciaron los policías que ya habían llegado, el mismo Comandante Arias, personas ajenas a la política y extranjeros.

Cuando principió la calma de los grupos políticos, que se encontraban a unas 60 varas uno del otro, vinieron al civilista personas que portaban la divisa azul, entre, ellas don Benjamín Escalante y se les recibió bien, al extremo q' con este tuvimos varias bromas; también del grupo nuestro habían salido civilistas que, sin molestiar, estuvieron cerca de los contrarios; así las cosas, y cansado por la lucha sostenida para tranquilizar a los exaltados, dispuse entrar al parque, tanto para participar de la fiesta como para descansar.

Bien es cierto que con el Comandante de Policía, señor Arias, se había convenido que ni civilistas ni fernandistas pasaran al parque, el cual se dejaba para señoras y niños, pero cierto es también que en el momento que yo pensé irme a él, dentro estaban algunos caballeros de distintos colores políticos, pero todos hombres de paz y de orden como yo.

Quise pasar al interior del parque por la puerta del extremo Norte, pero un policía estaba allí y me dijo: "por aquí no se entra, dé la vuelta" y me señaló el costado Este. Iba yo a encaminarme por la acera de este último lado y otro policía me detuvo diciéndome: "Es prohibido pasar", le observé que yo no solo era hombre tranquilo sino que también había contribuido al orden; el policía me iba a permitir el pase en el momento que el Comandante Arias gritó: "no lo

dejen pasar", me volví a él y le dije "cumpla por igual, dentro del parque hay fernandistas", entonces contestó: "llévense a ese... al Cuartel". Un policía me condujo a ese lugar y se me tuvo una hora poco más o menos, en la Sala de Guardia; trascurrido ese tiempo llegó Arias, impartió órdenes y enseguida un Sargento ó Inspector me registró sin hallarme armas y me condujo a un calabozo, que cerró por fuera con llave, donde estuve unas 4 horas.

Al día siguiente, con previa orden, pasé a la Agencia de Policía y allí se me dijo que mi nombre no figuraba en el parte de Policía.

He ahí la relación completa y exacta de todo lo ocurrido.

Ahora, pregunto: ¿Hubo motivo para tanto rigor? ¿Hubo ó no enzañamiento? ¿Qué pasión impulsó al Comandante para obrar así?

La política? Algún odio viejo? Estaré condenado a soportar los antojadisos vejámenes de una policía apasionada? Es esa la libertad que nos promete el señor Presidente Jiménez? Creo que nó!

Pero todo lo ocurrido y que parece anormal, es corriente en esta época en que la calma se pierde. Lo que pasa, lo que llama sobremanera la atención, es que el Comandante Arias para justificar su atropello para conmigo, le comunicara al señor Presidente de la República que yo capitaneaba una turba de revoltosos, y que para evitar más desórdenes me habían detenido. Si es feo que la verdad sea adulterada por un particular, más feo lo es aún que lo sea por un militar.

Yo capitán de una turba de revoltosos, y sin arma! Qué tal? Revoltoso yo, y el mismo Arias la noche que el fernandismo pretendió chocar con el duranismo, solicitóme que alejase de allí al civilismo, lo que logré conseguir y me mereció enseguida el aplauso de la policía.

Revoltoso yo, y fui quien con otros civilistas pude evitar que el día que a ésta vino don Rafael, en la estación del ferrocarril, ocurriera el encuentro q' provocó en aquel lugar el fernandismo, del cual salió un duranista con la boca triturada al golpe de una piedra arrojada por mano criminal.

Basta y juzgue la opinión pública.

Alberto Delgado M.

Las fanfarronadas de Napoleón Soto.

Ha dicho U. don Napoleón, a los cuatro vientos y en todos los tonos, que hace una apuesta poniendo doble a sencillo que don Máximo Fernández llegará a la Presidencia de la República el ocho de Mayo próximo, y que los fernandistas ganarán la Provincia de Puntarenas.

Estamos autorizados por persona que puede, para decir a U: que se acepta su apuesta dividida en dos partes como U. indica, poniéndole quinientos colones contra mil a cada una de ellas y sosteniéndole: 1º que don Máximo Fernández no llegará *legalmente* a la Presidencia de Costa Rica el próximo 8 de Mayo y 2º que el fernandismo pierde la Provincia de Puntarenas.

Enorme diferencia

Ayer no más ¡Qué diferencia! nuestro bello puerto, sonreía feliz, al ver a sus hijos tributando merecidos homenajes, a su digno Jefe don Rafael Yglesias Castro.

Hoy en su fisonomía, se descubre el presentimiento de una desgracia.

Es natural que cuando un hombre como Máximo Fernández viene envuelto en el velo de la hipocresía y hace uso de la tribuna con la sonrisa en los labios y la

hiel en el corazón, el pueblo se indigna y no puede menos que gritarle ¡atrás embaucador!

No permitamos que conciencias se contagien del *Cólera mórbus* de su palabrería. Y contentémosnos, con el fracaso de que fué víctima el señor del abdomen en la función de títeres del 14.

Un puntarenense.

Puntarenas, 15 de setiembre de 1913.

GACETILLAS

Gratificación. — La dará don Pedro Canale al joven que el domingo 7 del corriente mes recogió de la acera del Parque Victoria, frente a la Imprenta de Clavera Hermanos, una pulsera que acaba de perder su señora, la cual es de oro y platino, ancha y con piedras imitación de brillantes. — Nos encarga el amigo Canale rogar a ese joven le presente la prenda y recibirá la gratificación.

A nuestros anunciantes. — Con motivo de exeso de material importante en este número, nos hemos visto precisados a dejar de publicar algunos anuncios. Suplicamos a los anunciantes disimular esta irregularidad, que procuraremos suceda por única vez.

AVISO

Hago constar a mi numerosa clientela que he trasladado mi lavandería de sombreros a una de las piezas de Victoria Montenegro, junto a las niñas París.

PEDRO FLORES PINEDA.

HOTEL AMBOS MUNDOS DE ISIDRO MONTROY

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas.

LA VIUDA ALEGRE

TIENDA DE NOVEDADES

CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS
PRECIOS SIN COMPETENCIA
SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO.

TIP. CLAVERA Y HERMANO. — PUNTARENAS

REUNIONES CIVILISTAS

Se recuerda a los civilistas y simpatizadores de la causa, que todos los Domingos a las 7 de la noche hay reunión pública en el Club Civilista de esta ciudad.

Se recomienda a todos los partidarios usar la divisa del partido, y poner en el frente de sus casas los vivos y retratos del Candidato.

La Directiva Central.

Tienda de Novedades

DE
Victor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarazas, gazas y sedas, y que el día 26 de Agosto fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sírvase traerlos para devolverle ₡2.00 en lotería.

VISITAD MI TIENDA

PEDRO CANALE

Avisa a su clientela que sigue comprando toda clase de madera de construcción que sea sana y derecha; paga siempre a los mejores precios, pero exige buenas maderas.

Su máquina de beneficiar arroz es de las mejores en el país, y beneficia 40 qq diarios.

Administra y atiende órdenes personalmente en su ASERRADERO A VAPOR.

Puntarenas, Agosto de 1913.

La Ciudad de Londres

Discos de fonógrafo de ₡ 3.00 a ₡ 1.50. Camisas a ₡ 0.90. Cobijas de ₡ 1.25 a 0.69. Pantalones de ₡ 3.00 a ₡ 2.25. Jerga de ₡ 6.00 a ₡ 4.00. Driles de ₡ 0.50 a ₡ 0.35. Paraguas de ₡ 3.00 a ₡ 2.35. Género lanilla de ₡ 0.75 a ₡ 0.30. Alforjas de ₡ 1.50 a ₡ 1.00. Medias seda de hombre de ₡ 1.25 a 0.75. Medias de hombre de ₡ 0.30 a ₡ 0.15. Sorbeteras de helados a todos precios. **Café molido** de muy buena calidad y barato.

Se compra queso bien seco. — **Estos precios solamente por el mes de Agosto.**

A. ASCH & BROS.

HOTEL LONDRES

Frente a los Baños.  No confundirlo con "LAS BRISAS" 

Grandes comodidades para familias. Cuartos ventilados por las brisas marinas. Cantina y refresquería de primera.

Precios módicos. Servicio esmerado

Administrado personalmente por su propietario

CAMILO STOFFEL

Sastrería "JUVENTUD"

DE

Alejandro Enríquez

NECESITA OPERARIOS COMPETENTES
PRONTITUD Y ESMERO A LOS CLIENTES
PUNTARENAS

López Cantillo & Hermanos

Fabricantes de hielo y refrescos gaseosos.
PUNTARENAS Y ESPARTA
AGENCIA EN PUNTARENAS

REFRESQUERIA DEL MUELLECITO

SALVADOR ARAUZ

Acaba de recibir: Arroz chino. Cemento "Alcen". Harina "El Panadero". Vino Vermouth, Oporto y Canal. — Clavos de alambre y gran surtido de material para marinería. — **Gran rebaja de precios.** — **Compro perlas y oro indígena.**

Puntarenas, Agosto de 1913.

PAN - AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY

New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00

200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11.345.793.00

Segura · Sana · Conservativa

COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

SEGUROS CONTRA INCENDIO

Capital y reserva más de ₡708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 ₡10.846.125.00

Para informes LUIS CASALVOLONE Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait.

Puntarenas, Costa Rica